
*١*

) لا + اسم نكرة( هي. لا النافیة للجنس–١
لا صاحب عمل مهمل .–لا متقناً عمله مهمل –مثل : لا رجل مهمل 

ما خلا .–ما عدا –حاشا –خلا –عدا –سوى –غير –فيها : إلا التي. هو الجملة الاستثناء–٢
) مضاف إلیھرب ( ) يعغیر وسوىبعد ( الذيالاسم -١:         لاحظ أن

)  إلا) يعربان إعراب الاسم الواقع بعد ( غیر وسوى( -٢
) اسم مجرور أو مفعول بھ) ما بعدهما يعرب ( حاشا–عدا –خلا ( -٣
) مفعول بھ) فلا يعرب إلا ( ما خلا–( ما عدا أما الاسم الواقع بعد –٤

ساع .–آخذ –) مثل : كاتب فاعلعلى وزن ( الثلاثي: يصاغ من اسم الفاعل–٣
 لابد أن يكون أوله ميماً مضمومة وكسر ما قبل الآخر . الثلاثيغیر ومن

.مفعولاً بهأو فاعلاً بعده ( معموله ) وتعرب : التيمتدفق ) والكلمة –محافظ –مثل : (منطلق 
–مرمى–مبیع –مرجو –مفعول على وزن ( يويأتميماً . هو كلمة لابد أن يكون أولهااسم المفعول-٤

. نائب فاعل( المعمول) وتعرب : هيبعده التي) والكلمة مصون 
)فعل–فعال–فعول –مفعال –فعیل تأتى على وزن ( التيهيصیغة المبالغة–٥

. فاعلاً أو مفعولاً بھمعمولها وتعرب : هيبعدها التيوالكلمة 
أعظم –الحياةأقسى)مثل : ما أفعل به ( –) ما افعلهيكون على وزن ( الذيهو التعجبأسلوب–٦

) فى الثانية .  فاعل ) فى الأولى و ( مفعولاً بھ.  ما تحته خط هو المتعجب منه . ويعرب ( بالصدق
) شر) أو ( خیر) أو ( فعلى) أو ( افعل. هو كلمة على وزن ( أسلوب التفضیل–٧

) تمییز عليا . والنكرة المنصوبة بعده تعرب ( –كبرى –أعظم –على مثل : أ
وقبله مقسم بـه.نونآخرةالذي.هو المضارع الفعل المضارع المؤكد بالنون توكیداً واجباً –٨

مثل:واالله لأجاهدن. 
طالب.يذاكرن ال–) مثل : هل يذاكر أمر ، نـھى ، استفھام،تمنىأوله  ( والفعل الجائز التوكید
أو الجملة فيها كلمة ( الآن )سوف ، لا ، لنتسبقه ( الذيوالفعل الممتنع التوكید (

الدرس . أذاكرمثل : واالله لسوف 
) مبتدأ مؤخر. ويعرب المخصوص بالمدح ( حبذا–نعم أوله الذي: هو أسلوب المدح–٩

لا حبذا–بئس أولهالذي: هو أسلوب الذم-

. مفعولاً بھ.وتعرب مبتدأ : هو كلمة تأتى أول الجملة لا يصح أن تعرب أسلوب الإغراء–١٠
الجهادَ والعملَ . –القراءةَ القراءةَ –مثل : الصبرَ 

) أو كلمة مذمومة مثل ( النفاق والكسل ) .إیاكأوله ( الذي: هو أسلوب التحذیر–١١

)للثانویة العامةالنحو ( فيالورقة السحریة 

ahmed ata
ياريت ياجماعه كل الناس تتابع الاكونت اللى بينزل عليه كل الملفات دا علشان فى حاجات تانيه أهم بتنزل عليه وهيفيدك جدا  الرابط أهو 👇 👇 
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) مفعولاً بھ) ويعرب ( میرض( أولهالذي: هو أسلوب الاختصاص–١٢
. زمن أنواعه :سم مختصاعلینا ) + –لنا –: (نحن مثل 

أ ) كلمة مقترنة بـ أل .
نعتاً مرفوعاً . والاسم المقترن بألـ بعد ( أيها أو أيتها ) يعرب أیتھا–أو أیھا ب )  

جـ )  نكرة مضافة إلى معرفة.
عادات حميدة .–طلاب الشهيد -بالعلم ./ لنا نؤمن -المصريين –مثل : نحن 

مكافحون .-أيها الطلاب –نحن 
لام الجحود–لام التعلیل –حتى –كي–لن –أن يسبق بـ ( الذي: هو المضارع المنصوب–١٣
)فاء  السببیة–

ليذاكر وهو مريض)  مثال : ما كان الطالب أو لم یكن–ما كان تسبق بـ ( لام الجحود: لاحظ أن
) مثل : صوموا فتصحوا طلب) مثل : ما قصرت فأندم .أو ( نفىتسبق بـ ( فاء السببیة

تسبقهالذي: هو فى جواب الشرطالمضارع المجزوم–١٤
أى–أنى –حیثما –مھما –أیان–أین –متى –ما –من –إن : 

من يتق االله يرض عنه . مثال : مثال : إن تذاكر تتفوق . 
)   مثل : ذاكر تنجح . أمر أو نھىيسبق بـ ( الذي)هو فى (جواب الطلبالمجزوموالمضارع-١٥
فـيجملة تبـدأ بـأداة شـرط + جملـة جـواب الشـرط ويكـون هيالمقترن بالفاءالشرطجملة جواب –١٦

مثل جملة فعلیة فعلھا جامد–اسمیة جملة –جملة طلبیة –ما –السین –لن –سوف –ف + قدأولها(
)عسى–لیس –بئس –نعم : (

مثال : من يتق االله فهو الفائز  . مثال : إن تذاكر فسوف تتفوق . 
مفعِل )–) . ويصاغ على وزن ( مفعَل میملابد أن يكون أولهما (اسم الزمان والمكان–١٧

مثل : المدرسة مجتمع الطلاب يسبق بما يدل على المكان .والمكان
مثل : الصباح مجتمع الطلاب . والزمان يسبق بما يدل على الزمان . 

مثال : المنزل مجتمع الأسرة . .على وزن اسم المفعولالثلاثيومن غیر 
مسعى  –نطلقاً م–مودة –محبة –مثل:موقف ) .میمأوله (الذيهو المیميالمصدر –١٨
) لما قبله . صفة) ولا يعرب (یـةآخره :( الذيهو الصناعيالمصدر –١٩

أحب الإنسانية . –لا حبذا الهمجية–مثل : ما أجمل الحرية  
: رأيت رجلاً يؤمن بالعلم  مثل.اسم نكرةجملة اسمية أو فعلية أتت بعدهيتقع نعتاً التيالجملة –٢٠
مثل ، كبرى ، صغرى . : اسم آخره (ألف لينة ) . المقصور–٢١
: اسم آخره (ياء مكسور ما قبلها ) . المنقوص-٢٢

نامٍ .–راعٍ –واعٍ –شاكٍ –، أو ساعٍ أو قاضٍ الساعي، القاضيمثل : 
صحراء . –سماء –مثل : إنشاء : اسم آخره ( همزة ) . الممدود–٢٣
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بـئس. –نعـم –كـذا –كم –مساحة أو بعد ازداد –وزن –كيل –بعد عدد يأتيصوب : اسم منالتمییز–٢٤
مثل : هو أكثر نشاطاً .وكل ما كان على وزن ( أفعل ) . 

هؤلاء) –أولئك–بعد اسم إشارة.    مثل:هذا الطالب محترم.(تلكيأتي:اسم معرف بـ( ألـ ) البدل–٢٥
وك ( هـيالأسماء الخمسة–٢٦ وك –أخوك–أب و –حم ) وهــى ترفـع بــالواو وتنصـب وتجــر ذو–ف

مثل : جاء أبوك . رأيت أخاك . أعربت بالحركات المقدرة .إلاو بالياء بشرط ألا تضاف إلى ياء المتكلم 
)  ألبس–منح –كسا–أعطى: (هيالأفعال المتعدیة لمفعولین–٢٧

)وجد–رأى –علم –زعم –حسب –ظن–علجو (
ان  -١:الأفعال الناسخة–٢٨ ات –ظل -ك ا زال –أصبح –صار –أمسى –أضحى –ب ا –م م

دام  ما–لیس –برح 
)أخذ–جعل –بدأ –شرع–عسى–أوشك –كادوأخواتها : أفعال المقاربة والرجاء والشروع(

مثل : كاد الامتحان يقبل . .  جملة فعلیةوالرجاء والشروع ولابد أن يكون خبر أفعال المقاربة
.  كأن–لعل –لیت –لكن –أن -إن  : الحروف الناسخة–٢٩
.مفعولاً بھ–حالاً –نعتاً –خبراً الجمل الواقعة هي: لھا محل من الإعرابالتيالجمل –٣٠
)إن + الاسم + الخبر) أو ( الفعلأن  +  يتكون من ( الذي: هو المصدر المؤول–٣١

)ما + الفعلأو ( 
: زرتك حباً فيك . مثل. لماذاجواباً عن ويأتيليبين سبب حدوث الفعل يأتي:هو مصدر المفعول لأجلھ–٣٢
).  أینجواباً عن (يأتيالذي: هو وظرف المكان)متىجواباً عن ( يأتيالذي: هو ظرف الزمان–٣٣
) .  كیفجواباً عن (يأتي: اسم منصوب لالحا–٣٤
 ) ًدین -قاطبة) وحد + ضمیر–كافة –معاً –جمیعاً كلمات تعرب حالا مسرورین–جاھ

راءة : هـو الاسـم المـأخوذ مـن الفعـل  ( المصدر–٣٥ اج –ق ق –إنت ة –تحقی اد –مقاوم –جھ
)جتیاحا–احتلال –تعاون –اجتماع –استعمار –تقدم ) ( إقامة

) .  فواعیل أو مفاعیل) أو ( مفاعل–فواعل : كلمة تأتى على وزن ( الممنوع من الصرف–٣٦
ــادئ –مثــل : عوامــل  لمصــابيح .أو كلمــة علــى وزن –قــوانين –مب م ( أفع ل–أعظ )أو كلمــة آخرهــا أجم

زة حراء( ھم ة) أو كلمــة آخرهــا ص ف لین رى(أل غرى–كب ة) أو ص ة أجنبی –ا تكنولوجی( كلم
)  .مصر–إسرائیل–بغداد –قدس –فلسطین ( مدینة عربیة) أو دیمقراطیة

.كلھ ، جمیعھ ، نفسھ ، عینھ ، كلاھما ، كلتاھما: المعنويألفاظ التوكید –٣٧
ة–٣٨ ال الخمس رون تعــرب بعلامــات فرعيــة مثــل ( التــيهــي: الأفع معان –یفك نعین–یس ) وهــى تص

(فعل مضارع).نصب وتجزم بحذف النون ترفع بثبوت النون وت
ل : ھيالأفعال المبنیة –٣٩ ر –الماضيالفع ل الأم ل المضارع–فع إذا اتصـلت بـه نـون التوكيـد الفع

.  على السكون) وإذا اتصلت به نون النسوة يبنى على الفتح(
مع أطیب التمنیات بالنجاح والتوفیق

محمد خلیفةالعربيأ / على 
للغة العربیة  بمدرسة الشھید عبد المنعم ریاض الثانویة بنین بسوھاجالمدرس الأول 




